

## Directores:

Maria Queralta Gorgas Torner,  
Juan Carlos Juárez Giménez

**Redactor jefe:** Ángel López del Castillo

**Dirección artística y diseño:** Emili Sagóls

## Departamento comercial:

Barcelona: Concepció Gimeno  
(cgimeno@edicionesmayo.es)  
Madrid: Laura Giménez  
(lauragimenez@edicionesmayo.es)

## Coordinadores de la sección

### revisión bibliográfica internacional:

Mario Longoni, M.<sup>º</sup> José Cabañas

### Coordinador de la sección

**ficha de evaluación:** Teresa Requena

### Coordinadores de los casos clínicos:

Íñigo Aguirre, M.<sup>º</sup> José Martínez

## Comité científico:

Íñigo Aguirre (S. Sebastián),  
Teresa Requena (Madrid),  
Francesc Puigventós (Mallorca),  
M.<sup>º</sup> José Martínez (Vigo)

Edita:

 **Mayo**  
EDICIONES MAYO, S.A.  
www.edicionesmayo.es

## Redacción y administración:

Aribau, 168, 5.º; 08036 Barcelona  
Tel.: 932 090 255. Fax: 932 020 643  
e-mail: edmayore@edicionesmayo.es  
Madrid: López de Hoyos, 286; 28043 Madrid.  
Tel.: 914 115 800. Fax: 915 159 693  
e-mail: mayomad@edicionesmayo.es

**Depósito legal:** B. 38994-90

**ISSN:** 0214-4697

**Foto portada:** @pictur/123RF

**Esta revista está indexada  
en la base de datos International  
Pharmaceutical Abstracts (IPA)**

El farmacéutico hospitales consta en los catálogos y directorios de revistas:

- Catàleg Col·lectiu de Publicacions Periòdiques de la Coordinadora de Documentació Biomèdica (CDB)
- Catálogo Colectivo de Publicaciones Periódicas de la Biblioteca Nacional (BNE)
- Directorio de revistas españolas de ciencias de la salud de la Biblioteca Nacional de Ciencias de la Salud (BNCS)
- Sistema Regional de Información en Línea para revistas Científicas de América Latina, El Caribe, España y Portugal (Latindex)

© Ediciones Mayo. Reservados todos los derechos. Se prohíbe la reproducción total o parcial de los artículos contenidos en este número sin autorización previa y escrita del editor. Los artículos aquí publicados reflejan la opinión de sus autores, **el farmacéutico hospitales** no se responsabiliza necesariamente de los criterios en ellos expuestos

# Horizontes no perdidos

La Sociedad Española de Farmacia Hospitalaria (SEFH) celebró la última edición de su congreso anual bajo el lema «Ampliando horizontes». La trayectoria de esta sociedad llama la atención: pese a sus más de sesenta años de funcionamiento, la sensación cada vez que celebra su reunión anual es no sólo que el techo todavía se encuentra muy alto, sino que la actividad que despliega corresponde más bien a la de una sociedad científica joven y con ganas de poner en marcha cosas nuevas.

Cristina Calzón, presidenta del Comité Organizador del congreso, lo definió perfectamente: hay que ampliar horizontes porque la especialidad de la farmacia hospitalaria se enfrenta cada día a nuevos retos profesionales y, en consecuencia, a nuevos horizontes.

En esta ampliación de horizontes se percibe sobre todo satisfacción y orgullo. La SEFH es una «sociedad científica única y referente» y «el congreso ha de ser el escaparate de lo que somos», afirmó Calzón, porque desde hace ya varios años la farmacia de hospital se siente segura y convencida de su papel, de su necesaria aportación y presencia en el sistema sanitario y en el hospital, y especialmente gracias a la SEFH, ha logrado que el farmacéutico hospitalario en España tenga un reconocimiento que va más allá de nuestras fronteras.

La ampliación de horizontes que vivió Gijón durante el 61 Congreso de la SEFH se extendió a tres niveles, a modo de anillos concéntricos. El primero: su presencia en otros ámbitos asistenciales más allá del hospital, porque sería un desperdicio limitar el bagaje de este profesional al marco hospitalario y no aprovechar su potencial en otros ámbitos. El segundo: su relación con otros profesionales; el anillo concéntrico del farmacéutico de hospital influye en la labor diaria de otros muchos profesionales, en muchos casos como eslabón imprescindible en la cadena de la atención al paciente. Y el tercer ámbito: otros países de nuestro entorno. Como ya hemos señalado, la formación y el papel activo del farmacéutico hospitalario en España han adquirido un reconocimiento que, afortunadamente, ha convertido la especialidad en nuestro país en un referente para otras muchas naciones.

Por último, habría que añadir un cuarto anillo concéntrico: el paciente. Porque todo lo anterior carecería de sentido si nouviésemos al paciente como referente final. Es aquí donde la SEFH aporta el valor añadido de la innovación, tanto terapéutica como farmacológica. Como muy bien señaló Miguel Ángel Calleja: «somos aliados para obtener los mejores resultados en salud con nuestra investigación, el seguimiento o la precisión de los tratamientos».

Sin duda, unos horizontes nada perdidos. ■